



**LA SOCIEDAD DEL SAGRADO CORAZÓN
EN LA ONU
BUSCANDO LA JUSTICIA CON EL CORAZÓN DE UN EDUCADOR**

NOTA CONCEPTUAL

La Dignidad al Corazón de los ODS en la era post-CODVID-19: Escuchando las voces de jóvenes, personas mayores, refugiadas y de los pueblos indígenas (ODS 1, 2, 3, 10, 16, 17)

7 de julio de 2021

9-10:30 a.m. EDT

Enlace de inscripción: <https://bit.ly/3gyfOZm>

Interpretación en inglés, francés y español

En 2015, las naciones del mundo se reunieron y se comprometieron con un programa audaz y ambicioso para el desarrollo sostenible centrado en la dignidad fundamental de cada persona. Unidos presentaron su visión de un mundo en el que se respeten los derechos humanos universales y la dignidad humana, el estado de derecho, la justicia, la igualdad y la no discriminación; en el que se respeten la raza, la etnia y la diversidad cultural; y en el que la igualdad de oportunidades permita la plena realización del potencial humano y contribuya a la prosperidad compartida.

Basándose en la dignidad fundamental de cada persona, la Asamblea General adoptó con unanimidad los objetivos y metas al igual que un calendario para que todas las naciones y pueblos y todos los segmentos de la sociedad logren el desarrollo sostenible para el año 2030. Cuatro años más tarde, en 2019, el COVID-19 se extendió por todo el mundo, dejando al descubierto las desigualdades entre los países y dentro de ellos mismos, revelando sistemas en los que el bienestar y la salud pública están vinculados al bienestar económico y social. La respuesta de los países a la pandemia ha puesto de manifiesto la debilidad de las instituciones y el fracaso de los Estados a la hora de asumir su función de protectores de su población, exacerbando las divisiones y las desigualdades. (ODS 16). Ha provocado un aumento grave y generalizado de la inseguridad alimentaria en el mundo (ODS 2), afectando a los hogares vulnerables de casi todos los países. El Banco Mundial estima que la pandemia empujará entre 88 y 115 millones de personas más a la pobreza extrema este año (ODS 1), y que el total aumentará hasta 150 millones en 2021, dependiendo de la gravedad de la contracción económica. La accesibilidad a las vacunas ha puesto de manifiesto una vez más la correspondencia entre salud y riqueza (ODS 3). En el momento en que se desarrolló, probó y distribuyó una vacuna en 2020, 10 de los países más ricos tenían el 75% de los suministros, mientras que 130 de los más pobres aún no habían vacunado a ninguno de sus habitantes.

Nuestro panel interactivo representará las voces del terreno, sus experiencias y desafíos para reconstruir un mundo más sano, equitativo y pacífico en una era post COVID-19 en la que se haga realidad la dignidad fundamental de cada persona. Escucharemos a personas que viven en cuatro de los países que presentaran su Examen Nacional Voluntario este año: Colombia, Japón, México y España. Se expondrán algunos de los retos a los que se enfrentan para cumplir la promesa de los ODS de *no dejar a nadie atrás* y de llegar a los más marginados. Se tratará las mejores prácticas y se propondrán sugerencias para avanzar en maneras que sean sostenibles.

Justificación

- La pandemia mundial ha revelado como nunca la magnitud de las desigualdades que existen en el mundo. Para ser fieles a la promesa global de no dejar a nadie atrás, los ODS deben aplicarse con un enfoque basado en los derechos.
- La pandemia global nos exige trabajar juntos de forma innovadora para humanizar el mundo. Esto significa que la dignidad humana, y no el beneficio económico, debe situarse en el centro de nuestro trabajo. *La pandemia de COVID-19 es una emergencia de salud pública – pero es mucho más. Es una crisis económica. Una crisis social. Y una crisis humana que se está convirtiendo rápidamente en una crisis de derechos humanos. En febrero, lancé un*

Llamamiento a la Acción para situar la dignidad humana y la promesa de la Declaración Universal de los Derechos Humanos en el centro de nuestro trabajo. (Antonio Guterres, "We are all in this Together: Human Rights and COVID-19 Response and Recovery", 23 de abril de 2020)

Objetivo/ Resultado deseado

- Dar prioridad a la integración de los ODS en los enfoques intersectoriales basados en los derechos humanos.
- Destacar la naturaleza de las mejores prácticas y los problemas que impiden las posibles soluciones.
- Proponer modelos integrados que estén arraigados en la dignidad humana, basados en las necesidades sociales y ambientales, la salud y el bienestar de la persona en su totalidad, y otras propuestas innovadoras que no dejen a nadie atrás.

Copatrocinadores

- Misión Permanente de Observación de la Soberana Orden de Malta ante las Naciones Unidas, Embajador Paul Beresford-Hill
- Mujeres de Países Asociados del Mundo (ACWW)
- Coalición por la Justicia de los Religiosos (JCoR)

PANELISTAS



Alexandra Amelang es una ex alumna de la Red de Colegios del Sagrado Corazón de Estados Unidos-Canadá. Acaba de terminar su primer año de carrera en Diplomacia y Relaciones Internacionales. Alexandra es investigadora voluntaria a tiempo parcial en la Sociedad del Sagrado Corazón en la ONU.

Alexandra presentará un informe sobre la realidad y la recuperación del COVID-19 en Colombia, Japón, México y España desde una perspectiva nacional e internacional.



Norma Joela Acevedo Olea es miembro de los mixtecos, un pueblo indígena de México, Ñuu Xavi (Oaxaca). Es la Coordinadora General del Colectivo "Indee Tekio". Norma Joela estudió Administración de Empresas y es diplomada en Derechos Humanos e Igualdad de Género por la UNESCO. También trabaja para una ONG que apoya la educación de los niños en diferentes estados del país (FAFI A.C.). Aquí es la coordinadora de los programas de apoyo. Además de estas funciones, Norma Joela forma parte de una 'Red de productores de economía social y solidaria'. Vive en Guadalajara.

Norma Acevedo compartirá su experiencia como coordinadora del proyecto dirigido por indígenas 'Artesanía y Gastronomía *In dee Tekio*', que tiene la finalidad de dar a conocer la cultura del pueblo mixteco y de varios pueblos originarios de México que han unido esfuerzos para lograrlo. Sus integrantes desean rescatar la costumbre del Tequio, trabajo colaborativo, de varias comunidades indígenas de México; aproximadamente son diecisiete etnias del centro del país que forman parte de este proyecto. Uno de sus objetivos es reconocer la creación de artesanía como opción de vida, asignando precios justos a cada pieza artística, de esta manera ayudar a reducir la migración por necesidades económicas. Son varios los temas que aborda de la Agenda 2030, entre ellos, fin de la pobreza, igualdad de género, trabajo decente, reducción de desigualdades, producción y consumo responsable, paz y justicia e instituciones sólidas.



FORO POLÍTICO DE ALTO NIVEL
SOBRE EL DESARROLLO SOSTENIBLE





María Elena Arteaga es colombiana. Es economista de profesión y ha realizado estudios en Mujer y Género y Agroecología. Desde hace más de 40 años trabaja en el desarrollo de programas sociales con la Pastoral Social en Colombia, programas con recicladores y microempresarios. Marie Elena acompaña a los grupos de mujeres para ayudar a fortalecer sus capacidades.

María Elena Arteaga considera este evento como una gran oportunidad para reflexionar sobre la Dignidad en el centro de los ODS desde la perspectiva de las mujeres y su contribución a la construcción de comunidades solidarias que ayuden a superar el hambre en tiempos de pandemia. Las mujeres demuestran con evidencias, que la dignidad permite al ser humano desarrollarse integralmente, acoplado a su entorno como "ser" social, como "ser" económico y como "ser" político. Hará visible el aporte de las mujeres desde esta visión de la dignidad que, a pesar de la discriminación cultural, la exclusión a la que son sometidas, la violencia y el feminicidio que enfrentan, las mujeres cumplen con el rol materno de cuidadoras, íntimamente ligadas a las necesidades de su comunidad. Se plantearán los múltiples desafíos que enfrentan estas sociedades latinoamericanas institucionalmente patriarcales, que les impiden tener una mirada colaborativa, de inclusión valórica, de otras formas de resolver los múltiples desafíos que enfrentan.



Pilar Pavia, RSCJ nació en Barcelona (España). Su formación académica incluye una licenciatura en Pedagogía, estudios de Teología, un curso de especialización en Análisis Político y un Máster en Derechos Humanos y Migraciones. Desde 1985, Pilar es miembro de la Sociedad del Sagrado Corazón. Dice: "He trabajado durante 30 años en centros educativos de diferentes medios sociales, y actualmente trabajo en la Fundación Migrastudium para la acogida de migrantes y refugiados."

Pilar Pavia, RSCJ, abordará el tema de la reducción de las desigualdades (ODS 10) desde la perspectiva de los migrantes/refugiados, un colectivo especialmente vulnerable y significativo por número y presencia en la sociedad española. Su mensaje principal destacará cómo el Gobierno español quiere abordar la recuperación social tras el impacto del COVID-19, poniendo los derechos de las personas en el centro de las acciones. También destacará y desarrollará aquellas cuestiones que se considera que impiden que los derechos humanos estén en el centro de estas acciones. Por ejemplo, las dificultades de acceso a la vivienda, la precariedad de los contratos laborales, las limitaciones e impedimentos derivados de la aplicación de la Ley de Extranjería (en la base de la política migratoria) y la complejidad burocrática de los distintos niveles de la administración: local y estatal (tanto autonómica como central).



Yasuko Taguchi, RSCJ, es de Japón. Tiene un máster en educación por el Boston College. Trabajó como voluntaria en Uganda en los años 60. Yasuko entró en la Sociedad del Sagrado Corazón en 1971. En los años 90 fue nombrada miembro del Comité de Paz y Justicia de la congregación en su provincia, y luego del Comité de JPIC (Paz e Integridad de la Creación) en la actualidad. Yasuko tiene una rica experiencia como educadora del Sagrado Corazón, que abarca cinco colegios del Sagrado Corazón en Japón. De 2002 a 14, fue directora del Colegio del Sagrado Corazón de Sapporo, donde ha promovido la educación sobre los ODM y los ODS con la ayuda de la ONG de la ONU Sociedad del Sagrado Corazón. Allí sigue sirviendo como capellán.

Yasuko Taguchi, RSCJ, presentará su trabajo educativo con los jóvenes sobre el pensamiento crítico, la conciencia global y social con la ética humanitaria básica. Propondrá dos buenas prácticas para su integración en el actual sistema educativo japonés.



FORO POLÍTICO DE ALTO NIVEL
SOBRE EL DESARROLLO SOSTENIBLE





Magdie de Kock fue elegida Presidenta Mundial de la Asociación de Mujeres del Mundo en mayo de 2019. Este mandato mundial amplía los temas de su trabajo personal en Sudáfrica y con las sociedades de la región. Miembro de la Unión de Mujeres Agrícolas de Mpumalanga y de Die Dameskring, desempeñó una serie de funciones de liderazgo local y nacional en Sudáfrica, entre ellas el Fondo Nacional de Educación de Sudáfrica y la Unión de Mujeres Agrícolas de Sudáfrica. Magdie es profesora de formación y ha trabajado como directora de escuela, oradora motivacional, y ha intervenido en eventos en toda África, en Noruega y Nueva Zelanda, así como en la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer en 2021. Trabaja para promover la organización a nivel internacional y para elevar y amplificar las voces de las mujeres rurales en todo el mundo. Tomando a pecho la frase "Mujeres Rurales en Acción", la Sra. de Kock ha acelerado el trabajo de defensa de la ACWW y se ha asegurado de que se aprovechen todas las oportunidades para que las voces de los miembros sean escuchadas utilizando los mecanismos de la ONU, y facilitando recursos para empoderar y permitir la defensa local, nacional y regional por parte de los propios miembros. Esto ha incluido una serie de encuestas para evaluar el impacto de Covid-19 en las mujeres rurales y cooperar con la UNESCO en la presentación de los resultados, y dirigir el apoyo continuo de ACWW a la CEDAW y su implementación global.

Magdie de Kock destacará la necesidad de que los gobiernos comprendan y den prioridad a un enfoque basado en los derechos humanos para la reconstrucción mundial a la luz de la COVID-19. En 2019, oímos a los gobiernos comprometerse a renovar su energía y a tomar medidas enérgicas para garantizar el éxito de los ODS; en 2020, estos compromisos desaparecieron, ya que los Estados dieron prioridad a la supervivencia nacional, pero sin tener en cuenta el punto clave de que el éxito de los ODS mitigaría significativamente los impactos de una pandemia de este tipo, si no la previene en primer lugar. La Sra. de Kock aporta su experiencia personal de trabajo con mujeres jóvenes y mayores en comunidades rurales, y ha visto de primera mano la necesidad crítica de que las voces indígenas sean escuchadas para asegurar sociedades más fuertes e inclusivas para el futuro.

MODERADORA



Teresa Blumenstein, coordinadora de la Coalición de los Religiosos por la Justicia (JCoR). Teresa ha estado apoyando los esfuerzos de las congregaciones católicas de mujeres y hombres religiosos para abogar en las Naciones Unidas por la justicia y la paz desde 2015. Actualmente coordina la colaboración en la defensa de casi 200 congregaciones que participan en la Coalición de Religiosos por la Justicia.

Apoyo técnico de la Coalición de Religiosos por la Justicia (JCoR)

Traducido por DeepL Versión gratuita, <https://www.deepl.com/translator>



**FORO POLÍTICO DE ALTO NIVEL
SOBRE EL DESARROLLO SOSTENIBLE**

